

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP

Fuente: El Mercurio

Fecha: 3 de noviembre de 2014

Página: 5F Año: 90 Nro.34167

Descriptor: Pueblos Saraguros, discriminación, migración.

El levantamiento indígena fue vital para los pueblos ancestrales

Pese al rechazo, la discriminación y la xenofobia, los pueblos indígenas generamos acciones positivas para apoyar al desarrollo de la ciudad. Desde nuestros espacios laborales afirmamos la sobrevivencia y el ejentició de nuestros derechos colectivos, porque trabajamos con la juventidad y la diversidad se refleje en la ciudad de cuenca.

La fuerza laboral y mano de obra de los pueblos indígenas están presentes en las grandes construcciones de casas y edificios. Son acciones positivas porque ayudan al desarrollo de la ciudad. A el hos agregamos las fuerza laboral agrícola, por cuanto existen compañeros que trabajan en los grandes cultivos de hortalizas en San Joaquin, Baños. Cumbe, l'arqui, acción que contribuye al desarrollo económico de la ciudad de Cuenca.

A finales de la década de los años 80 el inicio de las acidas de Cuenca.

A finales de la década de los años 80 el inicio de los años 90, los saraguros apoyamos en la consolidación del Sistema de Fducación Intercultural Bilingüe cu la Provincia del Azuay, acción que nos permitic omocer a profundidad el hecho discriminatorio de los mesticas, que se negaron obiertamente expresando que en Ja Provincia del Azuay no existán indigenas.

Pero el levantamiento indígena de

Provincia del Azuay no existían indigenas

Revo el levantamiento indígena de
1992 por los 500 años de resistencia
dijo lo contrario, Se visibilito que en el
Azuay existen pueblos indígenas
kichwas que huchan por la defensa de
sus derechos, y al institucionalizar el
Sistema de Educación Bilingia creamos escuelas y colegios bilingia creamos escuelas y colegios bilingia creamos escuelas y colegios bilingia comunitarios para que la niñez y la
juventu estudien en dos kilomas, un
logro que dura opensa 25 años porque
en la actualidad hemos regresado al
pasado. Ya no hay educación bilingüe,
sino solamente monolingüe.
Finalmente, es preciso señalar que
en la Cuenca urbana no solo estamos
los saraguros. Están también el puebio kichwa de Otavalo, los cañaris, y
los purultuaess. Estó cambia la característica cultural de la ciudad, volviéndola intercultural y diversa;
es decir, ampliamos los lazos de relación
cultural entre lo cural y lo urbano y
convivimos en diversidad lo cual es
positivo para la ciudad.



CONSECUENCIAS DE LA MIGRACIÓN La llegada de los Saraguros a la cindad de Cuenca y la fuerza laboral desarrollada tanto en le público, privado, la agricultura y la jornalaria, está, contribuyendo el desarrollo y crecimiento de la ciudad. La desintegración familiar y la pérdida de nues-tros valores culturales son causantes para el desin-terès en los procesos de unidad y organización. La formación protesional de los saraguros y de las otras nacionalidades ha permitido obtener empleo en las entidades públicas do Guenca, lo que permite amptier lazos culturares erme los pueblos y formante el desarrollo de la internalitarsificiad com mayor respeto y comprensión desechando la discri-minación. Las emidades públicas y la revetroctoración del poder hegemónico están abriendo nuevos espacios para el ejercicio de los derechos por parte de los pueblos indigenas en la ciudad de Cuerica Los sereguros estén en los trabajos más duros, en la agricultura, en las construcciones, y en otros más difíciles que no quieren resizar la gente de la.

A manera de conclusión se puede decir que la migración es una oportunidad para establecer lazos de confraternidad entre lo urbano y lo rural, para de esta manera fomentar el desarrollo de la interculturali-dad y la diversidad; pero esto no debe que-dar ahí. Es el momento de afianzar políti-cas públicas encaminadas a defender nues-

tros valores culturales. Si las instituciones del estado no diseñen oliticas públicas con participación de los pueblos indígenas no podremos visibilizar nuestras necesidades. De ahí que la interculturalidad y la diversidad solamente quedaran en nombre y en el papel. Por ello invitamos a compartir con nosotros nuestras costumbres y tradiciones haciendo una gran minga por la vigencia de nuestros derechos colectivos

Texto: Dr. Ángel Cartuche C. Secretario del Gobierno Provincial del Azuay. Especial para El Mercurio

..........